

Vorwort

Die erste Auflage war nicht nur bei Studenten, sondern auch bei Berufsanwärtern und anderen Berufsgruppen, die einen schnellen Einstieg in die Materie benötigen, begehrt. Die große Nachfrage veranlasste mich, eine zweite Auflage mit mehr Praxisbezug aufzusetzen. Daher habe ich in die zweite Auflage Satzformulierungen samt kurzen Anmerkungen und Abbildungen des Instanzenzugs aufgenommen. Daneben wurden zusätzliche Kapitel zum Verwaltungsgericht, Verwaltungsgerichtshof und Verfassungsgerichtshof sowie zur Verfahrenshilfe eingefügt. Schließlich wurde das bisher stiefmütterliche – aber für die Praxis doch wichtige – Thema „Kosten im Verwaltungsrecht“ genauer ausgeführt.

Das vorliegende Werk richtet sich weiterhin an Studenten jeglicher Studienrichtung, Prüfungskandidaten, Berufsanwärter sowie an externe Berufsgruppen („Nichtjuristen“), die einen kompakten Einblick in die Materie des Verwaltungsverfahrensrechts suchen.

Bedanken möchte ich mich bei Frau *Mag. Katharina Echerer* für die wie stets angenehme und unkomplizierte Zusammenarbeit sowie Frau *Mag. Bettina Wurzer*, in deren Händen die Schreib- und Kontrollarbeiten lagen.

Wo gehobelt wird, fallen bekanntlich auch Späne. Auch die zweite Auflage ist trotz aller Bemühungen gewiss nicht frei von Fehlern. Ich freue mich daher über Anregungen und Kritik, die es mir ermöglichen, das Kurzlehrbuch in den nächsten Auflagen zu verbessern und zu adaptieren.

Wien, im Mai 2018

Stefan Lampert